

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Et día poltico, se presenta hoy interesante. El Gobierno británico se reunirá examinando la cuestión española. Por la tarde habrá interpelación en la Cámara de los Comunes y es de esperar que Mr. Chamberlain se vea otra vez estrechado a preguntas por los diputados de la oposición.

Y a pesar de su conocida marrullería, el «premier» va dejando en cada sesión parlamentaria, un girón de su menguado prestigio.

REDACCION, ADMINISTRACION Y VALLERES:  
Avenida del capitán Pedro Riuort, 60  
Teléfono: 84      PRECIO: 0'15

Mahón, miércoles 29 de Junio de 1938  
15 Buce-Año VII      Núm. 600

## “De nuestra victoria depende, no solo la independencia de nuestro suelo, sino quizá la subsistencia de España como nación.” (Dr. NEGRIN)

### EDITORIAL

### El Gobierno inglés sigue presumiendo de ignorancia

El Gobierno inglés, tras de muchas vacilaciones, ha ido a la creación de una Comisión internacional de encuesta para dictaminar sobre los bombardeos aéreos contra poblaciones civiles españolas.

Los asesinos del fascismo internacional han logrado con sus crímenes insistentes, que Mr. Chamberlain se viera obligado a crear dicha comisión. Son muchos los mercaderes ingleses bombardeados y hundidos y muchos los tripulantes que han resultado víctimas de la política de contemporizaciones del primer ministro inglés. La reacción producida en Inglaterra era demasiado violenta para que Mr. Chamberlain pudiese dejar de hacer algo, aunque lo hecho sea bien poco.

Por lo visto, el Gobierno inglés quiere seguir presumiendo de ignorancia con respecto a la personalidad de los agresores de poblaciones civiles. No otra cosa significa a estas alturas la creación de una comisión encargada de elevar un dictamen oficial al producirse un nuevo bombardeo, dictamen en el cual y por supuesto, quedará señalada de manera bien patente la nacionalidad de los aparatos atacantes.

Mr. Chamberlain pretende ganar tiempo. Es hombre especialista en el nombramiento de comisiones y de organismos creados con el exclusivo objeto de contemplar sin hacer nada el aniquilamiento de la República española.

Nuestro Gobierno ha aceptado, cómo no iba a hacerlo la constitución de dicha comisión de encuesta, porque sabe que sus actos y su conducta pueden ser examinados a la luz del día y ante testigos de todo el mundo. Sobre la respuesta de los facciosos, hay aún muchas dudas. Ello es natural. Mussolini e Hitler, no pueden resistir el examen más benévolo. Fian su victoria a la acción terrorista y cobarde sobre nuestra retaguardia y mal pueden avenirse al establecimiento de una medida que coarte sus criminales actividades. El Gobierno de la República puede, en cambio, permitirse el lujo de pedir el nombramiento de una comisión que investigue y dictamine sobre la personalidad—bien conocida, incluso por los gobernantes ingleses—de los asesinos de mujeres y niños españoles y de marinos británicos.

Los acontecimientos, a pesar del interés que muestra el «premier» por detenerlos, se precipitan. La soberbia y mala fe de los dictadores de Berlín y Roma, se encargan de ello. El pacto anglo-italiano, no puede entrar en vigor y no precisamente porque Mr. Chamberlain no haya realizado esfuerzos sobrehumanos para lograrlo, sino porque el Duce ha hecho todo lo posible para boicotear su realización. Y aunque el Jefe del Gobierno inglés no quiera convencerse de ello, es igual. Se van convenciendo—se han convencido ya—varios de sus propios ministros y un considerable sector de la mayoría conservadora que le niega sus votos para apuntalar una política a todas luces suicida. En cuanto al pueblo hace tiempo que no ve en Mr. Chamberlain sino al encubridor de los apetitos de los totalitarios.

En estas condiciones, la posición del nefasto político inglés es harto difícil. Y hay dos factores importantísimos que se cuidarán de hacerla insostenible. La reiterada agresividad del fascismo italiano y alemán, ensobrecido por las concesiones que se le han hecho y la irreductible actitud del pueblo español. Ese último, es para nosotros, el más importante. ¡Resistid! Y con comisiones de encuesta o sin ellas, venceremos.

### La última reunión de nuestro Consejo Municipal

En la reunión celebrada por nuestro Consejo Municipal el día 23 del corriente, a la que asistieron los consejeros camaradas Santiago, Guardia, Fiol, López, Sintés, Gomila, Gaulés, Elias, Camps y Rotger, presididos por el Alcalde compañero Pons Carreras, se tomaron entre otros, los acuerdos siguientes:

Conceder a los individuos del Cuerpo de Serenos un aumento circunstancial de sueldo de veinticinco pesetas mensuales, y hacer extensivo este aumento a los restantes empleados del Municipio.

Separar y destituir al dependiente de la Administración de Arbitrios Municipales, Pedro Antonio Llansó Gelabert, por haber sido procesado y condenado por el Tribunal Especial de Guardia en juicio oral por derrochismo celebrado el día 20 del presente mes.

Convocar a concurso público y con arreglo a las condiciones establecidas, la plaza dejada vacante en virtud del acuerdo anterior.

Quedar enterado con satisfacción y prestarles el apoyo necesario, de los acuerdos adoptados por la Comisión Escolar de Primera Enseñanza, según los cuales, el día 1.º del próximo Julio se pondrán en marcha cinco colonias escolares con un total de 150 alumnos, y orientándose a que pueda conseguirse el colocar el mayor número de escolares, mediante los turnos y clasificaciones convenientes, en las nuevas colonias que se vayan creando; y ver con sumo agrado el apoyo ofrecido por el digno señor Jefe de la Base Naval de Mahón, en la visita que le hizo el Alcalde de esta ciudad, para poder ofrecer a los colonos una sobrealimentación y dar un mayor incremento al establecimiento de dichas colonias, destinándose para su aprovisionamiento la mayoría de los alimentos que se reciban de los diferentes Comités de Ayuda del Socorro Rojo Internacional.

Quedar enterado de haberse inaugurado por el señor Delegado en Mahón, de la Subsecretaría de Propaganda del Gobierno de la República, el día 21 de este mes, las emisiones diarias de información y propaganda por medio del micrófono y altavoz instalados en la Casa del Pueblo.

Ver con sumo agrado los trabajos realizados por dicho señor Delegado y concederle un donativo de 500 pe-

setas como auxilio en la prosecución de su importante labor de propaganda.

Ofrecer el máximo apoyo a la Comisión oficial Pro Recogida de Tapos en Menorca y accediendo a lo que solicita, destinarle una dependencia de la Casa de Asistencia Social para depósito de materiales y poner a su disposición las dependencias y oficinas de la Casa Consistorial.

Escrito de la Agrupación de Obreros Carreteros de la U. G. T. de esta ciudad, comunicando el acuerdo tomado en Junta general celebrada el día 16 del corriente, en cumplimiento del cual sus afiliados no retirarán más escombros de la vía pública, procedentes de refugios en construcción, si no se les retribuye convenientemente por su trabajo.

A estudio de la Comisión de Hacienda, escrito del señor Subdelegado Marítimo de Mahón, interesando la concesión de una cuota mensual con destino a la suscripción por él iniciada, para socorrer por mediación del Socorro Rojo Internacional, a los niños huérfanos y desvalidos de la España leal.

### Alcaldía de Mahón BAÑOS

A partir del día 30 del actual y para dar facilidades al público, la sala de baños del Hospital Municipal quedará abierta diariamente de 8 a 13 y de 15 a 19.

Mahón 28 de Junio de 1938.—El Alcalde, F. PONS CARRERAS.

### Gran concierto en el Ateneo Musical

Para esta tarde, a las seis, ha organizado el Ateneo Musical de esta ciudad en su domicilio social (Comercio 23) un gran concierto instrumental, a cargo de destacados elementos afiliados al mencionado Ateneo.

El programa, por demás interesante, está compuesto por obras de Rossini, Malats, Mendelssohn, Albéniz, Chopin, Lucena, Pleyel y Bach y su interpretación no dudamos constituirá un gran éxito.

A este concierto, quedan invitados todos los señores socios y familias de la entidad organizadora.

### Tribunal Popular de Mahón

Señalamiento para mañana, a las diez, causa por robo, contra José Leal Garrido.

### Consejería Municipal de Abastecimiento

Mañana jueves se entregarán las nuevas tarjetas de racionamiento a los vecinos de las calles siguientes:  
Cos de Gracia, Arnau, 6 de Octubre, Doctor Orfila y Luna.

### Sección Transportes Marítimos U. G. T.

Pone en conocimiento de todos sus afiliados que a partir de hoy y en un plazo de 20 días, pasen por su Secretaría todos los días laborables de 19 a 22 horas para canjear los carnets actuales. Todos deberán acompañar su fotografía, pues es indispensable para el canje, advirtiéndose que los carnets actuales no se considerarán válidos. 2-2

### Oficial del Ejército

desea habitación bien amueblada y lavado ropa. Razón en esta imprenta. 2-3

### Cooperativa LA ALIANZA MARITIMA

Hoy miércoles comenzará el reparto de los géneros llegados en el «Carmen Pico» en la siguiente forma:

- Miércoles. A los cooperatistas consumidores de la tienda cuyo número no sea superior al 192.
- Sábado. A los cooperadores números uno al ciento diez no consumidores.
- Lunes. A los números ciento once hasta el ciento noventa y dos.
- Martes. Del ciento noventa y tres al doscientos setenta y cinco.
- Miércoles. Del doscientos setenta y seis al trescientos cincuenta.
- Sábado. Del trescientos cincuenta y uno al cuatrocientos treinta y cinco.

### Subsecretaría de Propaganda Delegación de Mahón

En la emisión de información y propaganda de esta noche, el compañero Bartolomé Jover, del Cuadro Artístico «Pablo Iglesias», recitará ante el micrófono, las siguientes poesías:

- De Antonio Agraz, «Despierta».
- De Masll, «Pájaros negros».

### Consultorio Médico-Quirúrgico Víctor H. Cid

Enfermedades de los ojos  
Prescripción de lentes  
Electricidad Médica (Alta frecuencia)  
Operaciones en general  
Calle 14 Abril (Antes Eulalia), 43  
De 11 y media a 1 y de 5 a 7

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10  
SABADO a las 6'30 y 10 noche en punto  
LUNES a las 6'30 y a las 10

### Programa extraordinario

La documental de la guerra  
¡¡ GUERNICA !!  
y la super-comedia frívola y alegre  
nny se divierte  
por la bellísima ANNI ONDRA  
y ANDRE ROANNE

AVISO: Los abonos no retirados DOS HORAS antes de la sesión, serán vendidos al público.

# Se asegura que el Gobierno inglés ha dado cuarenta y ocho horas de plazo a Franco para que conteste a la última nota que le fué dirigida sobre la creación de una comisión de encuesta para los bombardeos aéreos

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En el Alto Pirineo nuestra línea ha sido recificada a vanguardia con la ocupación de los Picos de Ventolao y de la Mariola al Norte de Campirne.

**LEVANTE.**—Después de encarnizado combate, las fuerzas invasoras fuertemente apoyadas por su aviación, consiguieron ocupar en la zona de Ribesalbes las posiciones de Uriola y vértice Valderan, conteniendo las tropas españolas sus intentos de infiltración hacia Peñas Aragonesas.

En el sector de la Puebla de Valverde las fuerzas leales conquistaron brillantemente la cota 1304 de La Muela.

**EXTRERADURA.**—En la madrugada de hoy el enemigo atacó intensamente durante más de tres horas nuestras posiciones de Loma Intermedia y Fuerte de Castruera, del sector de los Blázquez, siendo totalmente rechazado después de sufrir muchas bajas.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

## AVIACION

Los bombardeos de la aviación italo germana registrados en el parte de ayer, sobre los puertos de Valencia y Alicante, ocasionaron además del incendio de los dos mercantes ingleses, graves averías en los buques de la misma nacionalidad «Bremen» y «Galdad».

Al mediodía de hoy, cuatro trimotores Junkers, han arrojado 20 bombas en las cercanías de Barcelona, causando algunas víctimas.

## Consejo de ministros

Barcelona 27.—Hoy ha tenido lugar un Consejo de ministros, a la salida del cual, ha sido publicado el comunicado oficial siguiente:

El Presidente del Consejo y ministro de Defensa Nacional ha dado cuenta al Gobierno de las últimas novedades militares, haciendo un elogio del alto espíritu de resistencia de las tropas leales ante los ataques de las fuerzas italo-alemanas.

El ministro de Estado informó ampliamente al Consejo de la situación internacional en lo que respecta no solamente a los últimos acontecimientos, sino también a las líneas generales de la política europea referente a España.

Con el fin de que la posición del Gobierno ante los principales problemas que presenta la lucha en el orden exterior sea establecida de una manera inequívoca, el ministro de Estado precisó sus puntos de vista que examinados por el Consejo, recibieron una aprobación unánime.

El Consejo de ministros, estimando que ciertas actividades de elementos de la España leal en el extranjero son susceptibles—hasta aún inspiradas por las más nobles intenciones—de inducir al error sobre las verdaderas intenciones del Gobierno constituyendo un elemento peligroso de confusión, recuerda que la política exterior de España no puede ser conducida más que por el Gobierno de la República por conducto de sus organismos adecuados; nadie fuera de ellos está autorizado a tomar ninguna iniciativa, cualquiera que sea, bajo pena de estar expuesto a las correspondientes sanciones que serían aplicadas con el máximo rigor.

El ministro de Estado, ha dado igualmente referencia de la nota remitida en la noche del sábado, por el Gobierno británico, con carácter de urgencia, respecto a los bombardeos aéreos y los términos de la respuesta del Gobierno español.—(A. E.)

Los tripulantes del «Farham» han resultado muertos

Valencia 27.—Tres miembros de la tripulación de un buque británico «Farham» que ha sido bombardeado esta mañana en el puerto de Alicante por la aviación fascista, han resultado muertos; los tres eran de nacionalidad británica.—(A. E.)

## Bombardeo de Gandía

Alicante 27.—Comunican de Gandía que la aviación fascista ha realizado esta mañana un bombardeo sobre el puerto.

Se hace señalar que el destructor británico «Arctusa» se encontraba precisamente anclado en el puerto.—(A. E.)

Gran impresión por los nuevos bombardeos de mercantes ingleses.

Los equilibrios de Mr. Chamberlain en la Cámara de los Comunes

Londres 27.—Esta mañana el periódico de extrema derecha «Daily Mail», aseguraba que Chamberlain se presentaría hoy en la Cámara de los Comunes con dos compromisos en la cartera: los de Mussolini y de Franco de no bombardear más buques ingleses. Pero esta mañana han sido bombardeados otros dos barcos británicos en puertos españoles. Llevaban víveres; su comercio era legítimo y controlados por la no intervención.

Las dos nuevas agresiones contra barcos ingleses han producido en los círculos políticos una mayor impresión que en las otras semanas, porque las informaciones oficiosas de esta mañana hacían prever el fin de esos ataques.

La nerviosidad política observada durante el curso de la sesión de esta tarde en la Cámara de los Comunes, se ha manifestado una vez más.

Pero ante las primeras preguntas dirigidas por la oposición al primer ministro en la tarde de hoy en la Cámara de los Comunes, Chamberlain ha contestado con sus características contestaciones vagas e insípidas.

La oposición ha preguntado a Chamberlain si el Gobierno ha autorizado el armamento con cañones antiaéreos a los buques de comercio que vayan a España republicana. Chamberlain ha contestado que él ha recomendado no colocar cañones en los barcos mercantes.—(S. R.)

## Un comentario de «Ce Soir»

París 27.—Como toda la prensa de la tarde, «Ce Soir» destaca los comentarios de la prensa alemana, a propósito de las noticias relativas a la actitud del Gobierno español en materia de bombardeos aéreos. Dicho periódico destaca lo que dice el «Lokal Anzeiger», el cual escribe que cualquier ataque contra Mallorca sería inadmisibles para Italia.

Según «Ce Soir», Mr. Chamberlain tiene grandes esperanzas de poder reanudar las conversaciones con Roma esta misma semana, pero la enérgica actitud del Gobierno español, el raid de los aviones italianos sobre Alicante y los nuevos bombardeos de los barcos mercantes ingleses «Farham» en Alicante y «Artán» en Valencia, ha dado al traste con esa ilusión del primer ministro británico. (S. R.)

La prensa fascista italiana sigue atacando Francia y confía en cambio en la diplomacia inglesa

París 27.—Una nota oficiosa francesa dice que la prensa fascista italiana elogia la actitud de Mr. Bonnet. Al leer los periódicos italianos, se ve que su actitud no resulta ningún homenaje hacia el ministro de Negocios Extranjeros francés, pues el tono de la prensa fascista italiana es siempre de ataque.

Una correspondencia de Roma al diario filofascista «Le Matin» sigue destacando la «separación ideológica» entre Roma y París y observa que es imposible las conversaciones franco italianas, mientras Francia mantenga sus relaciones con Barcelona.

La prensa fascista italiana ataca también al Quai D'Orsay porque ha guardado también el secreto la «resolución» del Gobierno español.

El corresponsal diplomático en Roma del «Paris Midi» telegrafía a su diario: El porvenir del Gobierno inglés preocupa a los círculos políticos italianos que no encuentran de su gusto la reacción de los socialistas y de los comunistas del Frente Popular.

Los más optimistas consideran necesario el éxito definitivo de Franco antes de la reanudación de los trabajos parlamentarios de Francia e Inglaterra. El corresponsal elogia los esfuerzos de Chamberlain que, como dice «Stampa», son extraordinarios y comprendidos por el pueblo italiano. El periódico ataca a la minoría conservadora contraria a la política de Chamberlain. Todos los corresponsales en Roma de la prensa francesa subrayan que la impresión ha sido muy fuerte en Roma.

El corresponsal del «Figaro» escribe que Mussolini ha ordenado se tomen precauciones en los puntos estratégicos de Italia y especialmente en Roma. La Villa Torronia, donde vive Mussolini, estuvo anoche iluminada por potentísimos reflectores.

Ayer Mussolini pronunció un discurso al finalizar el Congreso de «Trabajo y Alegría», pero no hizo ninguna alusión a la situación internacional.

Según otras noticias de Roma, recogidas por los corresponsales franceses, la prensa italiana tiene confianza en la diplomacia inglesa que se previene para evitar represalias contra Italia.—(S. R.)

## ¿Qué se creían?

París 26.—Un corresponsal de Buigos en Buenos Aires ha protestado porque durante las fiestas nacionales de la Argentina, celebradas el 25 de Mayo último, no figuraban banderas franquistas en las ciudades de aquel país.—(S. R.)

Los trabajadores de Buenos Aires votan el boicot contra las mercancías procedentes de los países fascistas

Buenos Aires 26.—Como protesta contra los bombardeos aéreos de poblaciones civiles en España y en China, la Confederación General de los trabajadores argentinos ha votado una resolución en la que piden el boicot contra las mercancías procedentes del Japón, Italia y Alemania.—(S. R.)

Reunión del Gobierno inglés

Se ha dado a Franco 48 horas de tiempo para que conteste a la nota británica

Londres 28.—Mañana se reunirá el Gabinete inglés para examinar la situación internacional especialmente en relación con la decisión de tomará el Comité de No Intervención.

Por la tarde en la Cámara de los Comunes la oposición interpelará al Gobierno.

Según ciertas noticias, el Gobierno inglés ha dado un término de 48 horas a Franco para comunicarle su aceptación a la nota de la Gran Bretaña.—(S. R.)

Un artículo del corresponsal en Roma del «Sunday Times»

Londres 27.—El «Sunday Times» ha publicado de su corresponsal en Roma, el siguiente despacho:

«Gayda en el «Giornale d'Italia», deja lugar a dudas en cuanto a la intención del Gobierno fascista de tolerar ninguna réplica a los bombardeos aéreos, a los que sus aviones con los de Alemania, al servicio de los facciosos españoles, someten intensamente la costa oriental española.»

La prensa italiana, no trata de ocultar—es más, lo subraya—que son sus aviones que tienen por blanco a Mallorca los responsables de los recientes bombardeos de buques en los puertos españoles. Los despachos de los corresponsales militares describen el ataque cotidiano de los puertos españoles por la aviación «legionaria».

La «Tribuna» ha declarado que los buques han sido hundidos, del 23 de Junio en los puertos españoles de Valencia, Barcelona, Sagunto y Alicante. Todo esto demuestra de una manera, cada vez más evidente que Mussolini, que en tres remarquables ocasiones, no logró asegurar la victoria del general Franco, por sus fuerzas terrestres, intenta ahora lograrla con su aviación.—(A. E.)

Dice el corresponsal del «Times»

Roma 28.—El corresponsal del «Times» en Roma habla de la voluntad expresada en los círculos oficiales fascistas italianos de no poner límite a los bombardeos aéreos.

El corresponsal reproduce un comentario de «Il Messajero» ridiculizando los proyectos humanitarios para evitar los infames bombardeos aéreos.—(S. R.)

Un comunicado oficioso italiano

Roma 28.—Un comunicado oficioso italiano dice que ha sido desmentada la impresión producida en el extranjero por las supuestas precauciones tomadas por Italia.

El comunicado oficioso dice que no han sido tomadas medidas extraordinarias y si solo se trata de la defensa antiaérea para mantenerla organizada, lo mismo que se hizo cuando las sanciones contra Italia.

Asimismo se declara en la nota oficiosa que la movilización de pilotos de aviación estaba prevista hace ya muchos días.—(S. R.)